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2018 年 6 月 14 日，在中国福利会成立 80
周年之际，习近平总书记代表中共中央并以

他个人的名义致信祝贺，希望中国福利会全

面贯彻中共十九大精神，团结凝聚广大妇女

儿童工作者，继续致力于缔造未来的事业，促

进妇女儿童健康发展，为培养有知识、有品

德、有作为的社会主义建设者和接班人服务，

为实现“两个一百年”奋斗目标、实现中华民

族伟大复兴的中国梦作出新的更大贡献！

6 年 来 ，中 国 福 利 会 学 习 领 会 习 近 平

总 书 记 贺 信 精 神 ，贯 彻 落 实 习 近 平 总 书 记

关于妇幼工作的重要指示精神，锚定更好发

挥时代性、全国性、国际性的历史使命，奋力

谱写新时代中国福利会事业发展新篇章。

培养创新思维，让一代代
娃娃茁壮成长

电脑屏幕上，黑白棋局结束，现场师生宣

布：“电脑赢了！”掌声顿时响遍全场——1984
年，邓小平同志在上海观看中国福利会少年

宫小学员演示的人机互动后，做出了“计算机

的普及要从娃娃做起”的重要指示。这一幕，

深深刻在中国福利会少年宫师生的脑海中。

作为从事妇女儿童工作的人民团体，中

国福利会成立 86 年来，秉承创立者宋庆龄先

生“永远和党在一起”的坚定信念和“把最宝

贵的东西给予儿童”的殷殷嘱托，在妇幼保

健、校内外教育、少儿文化及社会福利等领域

持续开展实验性、示范性工作，致力于缔造未

来的事业。

中国福利会少年宫，是新中国校外教育

的先行者，也是培育包括计算机科技人才在

内的拔尖创新人才的摇篮。“我们很多课程项

目，比如当时的计算机，现在的人工智能、绿

色低碳，都是走在时代前沿的。”中国福利会

少年宫副主任郑思晨说，“计算机编程语言不

断发展，曾经教的很多知识现在已经过时，但

科学精神、创新思维留在了孩子们的心中，这

是培养创新人才的基石。”

少年宫计算机中心第一代学生李劲曾回

忆：“在少年宫的 4 年中，老师给了我们一个

又一个的问题和任务，鼓励我们参加课题研

究，让我们从小就按科学研究的方法去创造，

在克服困难中得到磨练。”

2020 年，中国福利会举办“计算机的普

及 要 从 娃 娃 做 起 ”核 心 素 养 视 野 下 青 少 年

创新与发展论坛，成立了“长三角青少年科

技 教 育 共 同 体 ”。 如 今 的 中 国 福 利 会 少 年

宫，课程设置已迭代至人工智能，包括智能

机器人探索、自然语言处理、计算机视觉基

础、智能决策与规划、人工智能的伦理与社

会责任等。“这些年来，习近平总书记的贺信

极大地鼓舞着我们。中国福利会对接落实

国家战略，集中资源在科技前沿阵地发力，

要为国家培养更多的创新拔尖人才。”郑思

晨说。

扎根“幸福的事业”，办好
人民满意的教育

清晨，上海宋庆龄学校。面对封莉容的

声声问候，走进校门的孩子们一个个响亮地

回应：“校长早上好！”

封莉容，宋庆龄学校校长、宋庆龄幼儿园

名誉园长、全国教书育人楷模。有人曾问封

莉 容 ，怎 样 理 解“ 把 最 宝 贵 的 东 西 给 予 儿

童”？她说，就是要把内心的爱和美好传递给

每个孩子。每一个清晨，她都站在教学楼长

廊向孩子们鞠躬，道一声“早上好”，和孩子们

聊 上 几 句 。 看 似 平 凡 的 举 动 ，她 坚 持 了 30
余年。

“ 好 的 教 育 必 须 以 国 家 教 育 发 展 为 己

任。中国福利会有那么多的教育工作者，无

怨无悔地站在讲台，真诚纯粹地守着孩子，为

的 就 是 给 孩 子 幸 福 成 长 打 好 根 基 。”封 莉

容说。

坚守儿童立场、立足中国大地，中国福利

会旗下教育板块实力雄厚，除少年宫耕耘校

外教育，基础教育从托儿所贯通至高中。“这

6 年来，中国福利会的同事们激情满怀，一直

在和时间赛跑。”封莉容说，“大家都在思考怎

样更好践行习近平总书记的嘱托，办好人民

满意的教育，把最好的给孩子。”

6 年来，中国福利会学前教育板块实现

从 4 个园区到 12 个园区的体量增长。寸土寸

金的黄浦滨江岸线，眼下正在建设宋庆龄国

际青少年中心，未来这里将打造国际一流的

青少年活动空间、教育+融合试验区。

宋庆龄说过：“要有强健的民族，先从母

性及儿童福利着手。”作为宋庆龄亲手创办的

新中国第一家新型妇幼保健院，中国福利会

国际和平妇幼保健院对标国际一流、大力创

新发展，启动建设宋庆龄妇幼健康研究院，聚

焦女性全生命周期健康管理开展科学研究，

努力促进优生优育。2022 年，该院奉贤院区

建成启用，进一步提升妇幼健康卫生服务能

级，惠及更广大妇女儿童。

呵护“最柔软人群”，从开创空气浴、日光

浴和冷水浴的“三浴”体格锻炼实验，到参与

国家 0—3 岁托幼机构标准化建设——2020
年，由国家卫生健康委授予的全国首个“婴幼

儿照护服务研修基地”落户中国福利会托儿

所。同一年，在浦东开发开放 30 周年之际，

中国福利会在浦东前滩地区设立了中国福利

会幼儿园前滩部，扩大传播优质学前教育经

验。作为上海首批由中国人创办的为外籍人

士子女服务的国际学校，宋庆龄幼儿园国际

部创办至今已经 30 年，在校生来自 45 个国家

和地区，成为上海乃至全国国际幼儿教育的

示范者。

传承宋庆龄“缔造未来”的教育思想，12
年一贯制的宋庆龄学校深入探索小初高 12
年贯通科创拔尖人才培养途径，为学生提供

养成科学兴趣的土壤，让有志于科学事业的

青少年创新人才茁壮成长。一名来参观的老

师评价：“这里的孩子眼睛都是亮亮的。”封莉

容开心地说：“做教育真的很幸福，因为教育

是给孩子一生奠基的事业，有什么样的孩子

就有什么样的未来。”

架起“儿童之桥”，讲述
中国故事增进民心相通

“马兰花，马兰花，风吹雨打都不怕，勤劳

的人儿在说话，请你现在就开花……”经典儿

童剧《马兰花》中的童谣，见证了中国福利会

儿童艺术剧院的发展历程。

2022 年，中国福利会儿童艺术剧院举行

建院 75 周年主题活动，舞台上，这首脍炙人

口的童谣再度吟响。作为新中国第一家儿童

艺术剧院，近年来，剧院每年为全国各地的孩

子上演 300 多场演出，用戏剧之美点燃孩子

们的想象力。

这份对孩子们的爱，还通过“宋庆龄的移

动剧院”走进更多心灵。作为援疆项目“雪莲

计划”的一部分，中国福利会儿童艺术剧院携

儿童剧《精卫填海》等赴新疆喀什地区 4 县，

在 15 天内连演 16 场，赢得当地小观众的阵阵

掌声。2023 年，该剧院将新创儿童剧《年兽

“哇呜”》以线上形式送进台湾 30 余所小学及

幼 儿 园 ，增 强 台 湾 儿 童 血 脉 相 连 的 民 族 情

感。2019 年的“同根同心·宋庆龄移动剧场

香港巡演”项目，以及与澳门濠江中学共庆澳

门回归 20 周年活动，共同唱响了“我和我的

祖国”壮美旋律。

中国福利会有效发挥独特优势，以少年

儿童喜闻乐见的形式，精心打造培育一系列

国际儿童友好交往品牌、平台，以润物细无声

的方式推进儿童朋辈交流和民心相通，向世

界 述 说 鲜 活 的 中 国 故 事 、传 递 友 好 的 中 国

声音。

中国福利会少年宫小伙伴艺术团连续 5
年参加“欢乐欧洲”国际少儿艺术节，以动人

的歌舞向世界展示中国少年儿童的风采。艺

术团成员唐邱梓说：“站在耀眼的舞台上，我

既自豪又紧张，但看着台下朋友们热情洋溢

的笑脸，我只想把最动听的声音、最美丽的笑

容展示给他们。”

中国福利会曾先后接待美国费城交响乐

团、犹他州友好代表团、杜克大学访问交流，

推动中美两国青少年相知相亲、携手同行。

音乐跨越国界，文化架起桥梁。在少年宫大

理石大厦，费城交响乐团与小伙伴艺术团民

乐团共奏一曲《月亮代表我的心》，在民乐与

管弦乐的融合中奏响友谊乐章。

“孩子是祖国的未来，我们从事的是‘缔

造未来的事业’。”中国福利会副主席、党组书

记、秘书长张晓敏表示，中国福利会将牢记

习近平总书记殷切嘱托，秉承“全心全意为

妇女儿童服务”办会宗旨，深入贯彻落实党和

国家关于妇幼工作的部署要求，努力培养堪

当强国建设、民族复兴大任的栋梁之材。

中国福利会努力促进妇女儿童健康发展——

致力于缔造未来的事业
本报记者 曹玲娟

本报北京 6月 5日电 （记者金歆）中国法学会 5 日在京

举行研讨会，与会的法学法律工作者围绕“加快建设法治社

会”进行研讨。

据介绍，中国法学会充分发挥法治智库作用，依托立法专

家咨询会等平台积极服务社会重要领域立法。充分发挥中国

法学会及所属研究会、地方各级法学会及所属研究会、团体会

员和个人会员作用，深入开展法律咨询、法律培训等形式多样

的法律服务，不断增强人民群众法治获得感、幸福感、安全

感。坚持和发展新时代“枫桥经验”，建好用好法学会基层服

务站点，推动首席法律咨询专家积极开展法律咨询服务、矛盾

纠纷预防化解等工作，助力提升矛盾纠纷预防化解和信访工

作 法 治 化 水 平 ，更 好 服 务 更 高 水 平 的 平 安 中 国 、法 治 中 国

建设。

研讨会上，与会人员还围绕“大力推进全民守法 为加快

建设法治社会贡献力量”“创新矛盾纠纷化解制度机制 提升

社会治理法治化水平”“完善全民守法激励机制”等主题进行

发言。

中国法学会会长王晨在研讨会上表示，中国法学会将持续

深入学习贯彻习近平法治思想和党的二十大部署要求，持续

发挥法学会全面依法治国“智囊团”“思想库”“人才库”作

用，团结带领广大法学法律工作者积极投身法治社会建设

实践，为在法治轨道上全面建设社会主义现代化国家贡献

力量。

中国法学会研讨加快建设法治社会

■■探访探访R

“没想到这么快就能搬回来！”5 月 28 日，在

北京市西城区桦皮厂胡同 8 号楼住了 40 多年的

刘清顺夫妇拿到了新房的钥匙。去年 10月完成

拆除，今年 1 月新楼主体结构封顶，这个曾经的

D 类危房原地变身敞亮新居，只用了 3个多月。

“像造汽车一样建房子。”承建这个项目的

中建海龙公司副总经理陶阳这样介绍项目快速

推进的秘诀。怎么造？安全吗？这种模式是否

能推广？带着疑问，记者进行了探访。

快！生产施工并行

一辆辆货车载着预制混凝土模块驶来，在

施工现场经过模块吊装，辅助钢筋绑扎和混凝

土浇筑，一栋崭新的居民楼便拔地而起——这

种高效的建筑方式，不少居民还是头一回见。

“我们将 8 号楼整栋建筑科学规划为 55 个

混凝土模块，预制混凝土模块最后运送至施工

现场吊装组建成为完整建筑楼房。”中建海龙总

经理赵宝军说，“采用混凝土模块化集成技术，

工厂生产与现场施工双线并行，将原本需要 15
个月的工期压缩至 3 个月。与传统建造方式相

比，模块化集成建筑能够将建造时间压缩至原

来的 20%。”

城 市 更 新 的 过 程 中 ，危 旧 楼 改 建 难 度 较

大。桦皮厂胡同 8 号楼位于北京二环内，周边

小区林立、人流密集、交通繁忙，混凝土模块化

集成技术“快”的优势就凸显出来。“缩短居民

回迁周期，最大限度减少对周边居民和交通的

影响，是我们的重要考量。”西城区住建委四级

调研员、危旧房屋改造管理科科长王勇介绍。

施工时长得到压缩，受惠的不仅是 8 号楼

的居民，也降低了对周边居民的影响及环境污

染。居民李德珍就住在与 8 号楼相距不远的华

能玉桃园小区。“施工时间很短，而且主要是吊

装作业，几乎没有噪声影响。这种施工方式不

扰民，挺好！”李德珍说。

绿！将工地“搬进”工厂

切割、焊接、箍钢筋、喷涂料……在中建海

龙模块化集成建筑的生产基地，许多自动化的

机器人在工作。桦皮厂胡同 8 号楼的一个个模

块就是这样制造出来的。

“ 混 凝 土 模 块 化 集 成 建 筑 就 是 将 建 筑 根

据 功 能 分 区 划 分 为 若 干 模 块 ，再 在 工 厂 对 模

块 进 行 高 标 准 工 业 化 预 制 ，最 后 运 送 至 施 工

现场装嵌成完整建筑的新型绿色建造方式。”

陶阳说。

这种技术让施工人员像产业工人一样在车

间里工作。“以前在工地上到处奔波，爬高上低

的，如今在工厂里干活，不用受风吹日晒。”一名

施工人员说。

据介绍，该项目是北京市首个运用混凝土

模块化集成技术的危旧楼改建项目，也是全市

首 个 施 工 智 慧 化 全 过 程 管 理 的 危 旧 楼 改 建

项目。

“ 模 块 化 集 成 建 筑 可 以 通 过 运 用 绿 色 建

筑、绿色建材等新技术以及多种安全环保设备

材料，减少 75%的建筑废弃物产生和 25%的建

筑材料浪费。”赵宝军介绍。

优！抗震性能优越

“重建并不是一比一还原，而是要做适当提

升，补齐设施短板，更好满足居民日常生活需

要。”新街口街道办事处主任马达说，“原拆原

建”主要目的是为百姓解危排险，改善群众的生

活环境。

根据设计方案，新建的桦皮厂胡同 8 号楼

适当增加了厨卫空间，户型也有所改善，新增的

楼内电梯让居民出行更方便。“还是原来的位

置，还是原来的面积。不一样的是布局改善，阳

光、通风更好，还加了电梯！”刘清顺对新家很

满意。

建造速度快、户型更合理，但这种房子质量

是否可靠？能否抗震？

据介绍，混凝土模块化集成技术利用现浇

结构与模块墙膜，既满足规范要求又提高结构

韧性，并采用剪力墙结构体系，将混凝土钢筋笼

与剪力墙、叠合顶板、预制隔墙和现浇梁相结

合，抗震性能优越。

“科技创新是城市发展的重要驱动力，采用

模块化集成技术是我们进行城市更新的一个有

益探索。”西城区住建委主任左继元说，科技赋

能改变了房屋建造、改造的传统模式，也造福了

百姓生活。

北京市西城区桦皮厂胡同危旧楼改建项目——

“像造汽车一样建房子”
本报记者 李建广 王 洲

本版责编：纪雅林 臧春蕾 张安宇

本报昆明 6月 5日电 （记者叶传

增）记者从中国铁路昆明局集团有限

公司获悉：6 月 5 日上午，经过建设者

900 多天的昼夜奋战，渝昆高铁大庆

山隧道安全贯通。大庆山隧道是渝昆

高铁云南段的重点控制性工程，也是

目前贯通的最长隧道，为全线开通运

营奠定了坚实基础。

大庆山隧道位于云南省昆明市，全

长 4976米，为单洞双线隧道，由中铁二

十四局承建。隧道穿越多种复杂地质

条件，同时隧道上跨沪昆高铁和新嵩昆

高速公路，下穿石油燃气管线和长水机

场供电铁塔，安全风险高，施工难度

大。其中，隧道与沪昆高铁的最短距离

仅 15米，结构距离之近国内罕见。

自 2022 年 3 月 28 日开工建设以

来，国铁昆明局滇中铁路建设指挥部

通过优化开挖支护措施和强化重点工

序管控，确保隧道建设有序推进。

为确保隧道施工安全质量可控，

隧道攻关团队选择在沪昆高铁夜间停

轮后进行机械开挖，并使用智能装备

实时检测隧道变形和振动，隧道平均

每月开挖进尺达 70 米左右，全隧比计

划工期提前 1 年贯通。

渝昆高铁是国家“八纵八横”高铁

网京昆通道的关键组成部分。目前，

渝昆高铁云南段 63 座隧道已贯通 15
座，10 个桥隧重点控制性工程建设进

展顺利。作为云南省内首条设计时速

350 公里的高速铁路，全线建成通车

后，预计重庆到昆明行车时长将由原

先的 5 小时缩短至最快 2 小时左右。

渝昆高铁大庆山隧道贯通
本报海口 6 月 5 日电 （记

者曹文轩）6 月 5 日，海南海口市

域列车正式推出扫码乘车服务

功能，旅客可通过支付宝 12306
乘车码功能，在海口、海口东、美

兰 等 7 站 直 接 扫 码 进 出 站 及

乘车。

海口车务段相关负责人介

绍，海口市域列车是国内首条利

用高铁开行的城际列车，也是海

南省首条投入运营的快速城市

轨 道 交 通 线 路 ，日 均 开 行 列 车

122列，到发旅客 1.76万人次，是

沿线旅客出行的重要交通工具。

2024 年 4 月 22 日 起 ，海 口

市域列车开始试行扫码乘车服

务。据测算，扫码乘车全过程耗

时仅需 3 秒左右，相比之前窗口

排队买票，或者网上买票，现场

进站核验身份证等流程，可为每

位 旅 客 节 省 约 15 分 钟 左 右 时

间。同时，扫码乘车还可避免旅

客到站后距离票面车次时间长，

必须改签才能乘坐最近车次的

麻烦，进一步加快列车公交化运

营步伐，为旅客节省候车时间。

采访中，不少乘客感叹：“一

码 通 行 ，坐 高 铁 方 便 得 像 坐 地

铁。”“下次忘带身份证，也不怕

错过高铁了。”海口车务段客运

科工程师李春强表示，目前海口

市域列车全线各站都已支持扫

码乘车，为更多旅客节省出行时

间成本，提升通行效率。

海口市域列车推出扫码乘车服务

新华社北京 6月 5日电 6 月 4 日至 5 日，全国人大常委

会副委员长张庆伟率调研组在北京开展原子能法立法调研。

调研组先后到清华大学、中国原子能科学研究院、生态环境部

核与辐射安全中心、国家核安保技术中心等单位实地调研，并

召开座谈会听取意见建议。

调研组对有关单位在原子能研究、开发和利用等方面取

得的成效给予肯定。张庆伟指出，要深入学习贯彻习近平

总书记关于原子能事业发展的重要指示精神，准确把握原子

能领域发展规律，更好统筹发展和安全，充分吸收各方面意见

建议，着力提高原子能法立法质量，为提升核能治理现代化水

平、维护国家安全、增进民生福祉提供坚实法律保障。

张庆伟率调研组在北京开展原子能法立法调研

6 月 4 日，湖北省恩施土家族苗族自治州宣恩县贡水河

上，游客在体验“贡水游龙”旅游项目。“贡水游龙”由数十条竹

筏作“龙身”，辅以灯光、音乐，游客们可乘船观赏璀璨夜景。

徐 瑞摄（影像中国）
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